

76
30
0434

La guala de cabeza amarilla
Género CATHARTES Illiger.
GUALA DE CABEZA AMARILLA
Cathartes urubitinga. Pelzeln.

Otros nombres: Cabá (Indios cubeos)

La envergadura de la presente especie es de 1,72 m. a 1,75 m. y su longitud de 0,70 m. a 0,72 m. de los cuales 0,29 corresponden a la cola.

ADULTOS.- La coloración general es negra con reflejos verde-azulados de brillo metálico. La cabeza y parte del cuello desnudos y de coloración muy variada.

El pico es de color de cuerno blanco, cubierto hasta más adelante de la nariz por la cera de color púrpura, que en la mandíbula inferior es más rojiza. Base del pico y mejillas cubiertas de piel de color amarillo-ocre, casi blanco alrededor de las comisuras del pico. La frente y la parte anterosuperior de la cabeza de color sorado-lila pálido. Una mancha o línea transversal azul-plomizo a través de la coronilla partiendo de la región auricular. Una mancha azul plomo oscuro delante del ojo, de forma triangular. Ojos de color rojo-carmin, relativamente pequeños. Párpados grisáceos. Detrás del ojo y dirigida hacia la región auricular una manchita negra. Las verrugosidades de la parte posterior de la cabeza y de la nuca de color púrpura-amaratado. La mancha plumosa delante del ojo, la negra de la región auricular, la coronilla, la región occipital y la barba sembradas de pluitas negras en forma de pelos, más abundantes en las dos primeras regiones. Las patas gris-rosado claro. Uñas negras de cuerno.

La superficie inferior de las alas y de la cola de color negro mate plateado; los raquis de las primarias blanco amarillento; los de las secundarias blanco-amarillento en su parte inferior y la mitad del lado superior desde la punta, el resto es negro brillante. El raquis de las caudales es blanco-amarillento en su lado inferior y negro brillante en la parte superior. Las secundarias y coberteras grandes muestran un notable color violeta-azulado sobre las barbas exteriores, mientras las del lado inferior un color verde-oscuro que se pierde hacia el borde, ambos con un hermoso brillo metálico. Las plumas del pecho, los flancos, el vientre y las coberteras inferiores de la cola son también de un negro intenso de reflejos verdes metálicos.

NIDO Y HUEVOS.- Al decir de los indios estas aves anidan de preferencia en huecos de enormes troncos secos abandonados por la guacamayas, o naturales y muy raramente en el suelo. Ponen por lo general solo dos huevos de un color rosado muy pálido manchados de pardo oscuro. Los jóvenes están cubiertos al nacer de un plumón color crema sucio.

DISTRIBUCION.- Esta especie habita el noreste de Venezuela, las Guayanas y el Brasil. Al sur hasta el norte de Argentina y el Uruguay. En Colombia son bastante frecuentes en el Vaupés, y algunas llegan por el occidente hasta los Llanos de San Martín y Villavicencio, siendo esta última localidad la más occidental hasta ahora conocida de su área de dispersión.

Las costumbres y género de vida de la especie que nos ocupa son muy poco conocidas, pero se puede afirmar que son habitantes de las elvas de modo especial, y los pocos ejemplares observados en los Llanos siempre han estado en las partes cubiertas de bosque.

Con frecuencia las observaba colando a lo largo de las márgenes del río Vaupés y sus afluentes en busca de alimento, y aunque a primera vista se parece a la especie precedente en el vuelo, se nota una marcada diferencia al observarla con alguna atención. Su envergadura es un poco mayor, las alas más anchas y especialmente la cabeza cuya coloración a distancia aparece como amarillo intenso, así como también la coloración superior de las alas y el cuerpo, que no es parduzca, sino casi completamente negra.

Su alimento consiste en toda clase de carne muerta y especialmente en pescado, por esto se ven reunirse sobre las trampas de madera en forma de andamios y barbacoas que los indios construyen en los raudales de los ríos, que ellos llaman "cachiveras" tomado del brasilero "cachoeira", en la época de la subida de los peces, con el objeto de procurárselos en gran cantidad sin mucho trabajo.

Yo he observado en el sitio llamado Yuruparí, en el río Vaupés, durante muchos días, a estas gualas de cabeza amarilla reunidas alrededor de estas trampas en grupos hasta de treinta individuos. Son bastante ariscas y no permiten acercarse mucho. Por las mañanas empezaban a llegar a eso de las siete a las trampas. Después de descansar algunas horas y poco después del medio día, volaban para recorrer los alrededores, regresando al atardecer para comer de nuevo y se retiraban a los árboles secos más altos del bosque al llegar la noche.

Es curioso que nunca durante un mes de observaciones en las regiones del Vaupés, pude ver a las gualas de cabeza amarilla en unión de las de cabeza roja, ni siquiera en las trampas de pescar.

Aunque mis observaciones me permiten decir que la especie de cabeza roja no es frecuente en las regiones salváticas, sino más bien en las estepas y las montañas, diré que era relativamente frecuentes a lo largo del río Amazonas, donde en cambio nunca ví una de cabeza amarilla.

La especie que nos ocupa es poco conocida en Colombia y los que mejor la conocen en el exterior no la anotan de nuestro país.

Varios ejemplares fueron capturados, y en la actualidad existe una viva en el Instituto Botánico de la Universidad Nacional, capturada en las márgenes cubiertas de bosque del río Ocoa cerca de Villavicencio (Meta).
